

PERSISTENCIA COMUNITARIA Y SOLIDARIDAD LOGRAN TIERRAS EN POLOCHIC

La felicidad en cientos de rostros campesinos el pasado 19 de octubre, podía ser comparada con la sensación que da la bendición de una cosecha abundante, ya que la lucha de más de dos años y medio, obtenía su primer fruto: ¡tierras para las primeras 140 familias desalojadas en el Valle del Polochic, en marzo de 2011!

Durante un acto gubernamental en el estadio municipal de Panzós, Alta Verapaz, aquella mañana en que los rayos solares aumentaban su fuerza, el calor o la sed pasarían inadvertidos. Tras más de 30 meses de padecer hambre, desnutrición, desempleo e inseguridad, integrantes de las 140 familias beneficiadas estaban a minutos de recibir títulos de propiedad que los llevará a habitar las fincas Sactelá y San Valentín, en el departamento de Alta Verapaz y que suman 11 caballerías. Era como estar cerca de la meta, sabiendo que la última llave que abre la puerta, estaba a la vista.



Representantes de las 140 familias que recibieron títulos de tierras, recordaron el sufrimiento que han padecido en los últimos dos años y medio, sin olvidar a Margarita Chub Che, Antonio Beb Ac, Óscar Reyes y Carlos Cucul Tot, quienes perdieron la vida mientras luchaban por la tierra y cuyos asesinatos siguen en la impunidad.



A la izquierda, el líder Pedro Ichich, observa al mandatario Pérez Molina, quien firma la carta presentada por la Campaña Vamos al Grano - CRECE y las 769 familias desalojadas.

“Estamos celebrando nuestra lucha. Aquí ningún presidente ha ofrecido tierras por su propia voluntad; es producto de nuestra lucha, de las organizaciones indígenas y campesinas con las que recorrimos 214 kilómetros durante la Marcha Indígena Campesina y Popular, en marzo de 2012. También se logró gracias al apoyo internacional de más de 107 mil firmas que nos animaron a continuar”, resaltó Pedro Ichich, quien pidió al presidente Otto Pérez Molina, recibir y firmar una carta que destaca que quedan 629 familias campesinas aún a la espera de tierras. Ichich también exigió un reasentamiento digno e integral para todas las 769 familias afectadas, garantizando un traslado digno, asistencia alimentaria, vivienda digna, proyectos productivos, educación, salud y todos los servicios básicos. El 21 y 28 de noviembre se trasladarán las 140 familias a las fincas referidas.

El presidente Pérez Molina, declaró que su gobierno pretende atender a más familias antes de finalizar 2013. “No voy a descansar hasta que las 769 familias tengan tierras y un techo digno. Creemos que para fin de año, podemos haber ubicado a 300 familias. Esperaríamos para noviembre y diciembre entregar títulos para completar las 300 familias”, subrayó el gobernante.

MÁS EN ESTA EDICIÓN:

- **GALERÍA DE FOTOGRAFÍAS: ENTREGA DE TIERRAS EN POLOCHIC**
- **CAMPAÑA JUSTICIA POR EL POLOCHIC, PRESENTE EN FORO MUNDIAL DE SEGURIDAD ALIMENTARIA**
- **DESALOJOS EN EL VALLE DEL POLOCHIC / FECHAS Y NÚMEROS**
- **MUJERES RURALES PLANTEAN DEMANDAS MEDIANTE FESTIVAL POLÍTICO-ARTÍSTICO**
- **COMUNICADO TER. ENCUENTRO INTERNACIONAL DE MUJERES QUE TRANSFORMAN EL MUNDO**

ENTREGA DE TIERRAS EN POLOCHIC

¡MUCHAS GRACIAS POR SU APOYO! ¡LO LOGRAMOS JUNTOS!



Sr. Presidente Constitucional de la República de Guatemala
Otto Pérez Molina
Su Despacho.

Señor Presidente,

Después de dos años y medio de espera, hoy 140 familias desalojadas en el Valle del Polochic recibimos tierras.

Atentamente le recordamos que 629 familias campesinas seguimos esperando un techo para vivir y tierras para sembrar.

Esperamos que cumpla su compromiso de un reasentamiento digno e integral para todas las 769 familias desalojadas; garantizando un traslado digno, asistencia alimentaria, vivienda digna, proyectos productivos, educación, salud y todos los servicios básicos.

Cordialmente,

Las 769 familias desalojadas en el Valle del Polochic, en marzo de 2011.

Recibido
[Signature]

(f.) Otto Pérez Molina
Presidente de la República de Guatemala



Panzós, Alta Verapaz, Guatemala, 19 de octubre de 2013



Familias desalojadas en El Polochic esperaron atentos el momento de la entrega de títulos de tierras. La mayoría de campesinos, tiene en sus manos un título de tierra por primera vez; antes fueron mozos colonos y/o nunca tuvieron certeza jurídica sobre sus propiedades.



“Los desalojos violentos que sufrimos, tienen sus causas en los históricos despojos de nuestras tierras”. Matilde Caal, lideresa del Polochic.



Cientos de mujeres q'eqchi'es presentes en la entrega de títulos de tierras. Su rol ha sido fundamental durante el proceso.

Abajo, un campesino revisa el título de tierra recién logrado.



“Exijo a los ministros y secretarios a cumplir, hasta que todas las familias desalojadas (en el Valle del Polochic) tengan tierras y una vivienda digna”. Otto Pérez Molina, presidente de Guatemala.



El dirigente campesino y coordinador general del Comité de Unidad Campesina -CUC-, Daniel Pascual, enfatizó que este primer logro no fue fácil y que siguen 629 familias sin tierras. Exigió al presidente darle seguimiento al caso de desalojos.



CAMPAÑA JUSTICIA POR EL POLOCHIC, PRESENTE EN FORO MUNDIAL DE SEGURIDAD ALIMENTARIA



Constantino Casasbuenas (Oxfam), Helmer Velásquez (CONGCOOP), Yaya Olaniran (Director Comité de Seguridad Alimentaria), Stephanie Hochstetter Skinner Klée (Embajadora de Guatemala en Italia), y Zully Morales (CONGCOOP).

En la reciente Conferencia del Comité de Seguridad Alimentaria Mundial (CFS siglas en inglés) realizada este mes Roma, la “*Campaña Justicia por El Polochic*” de CRECE y Vamos al Grano se hizo presente por medio de Helmer Velásquez, director ejecutivo de la Coordinación de ONG y Cooperativas –CONGCOOP–, quien además representó al Foro Internacional de Plataformas de ONG –FIP–, y la investigadora del Instituto por la Democracia, Zully Morales; quienes entregaron una carta al Director del CFS, Yaya Olaniram, y a la embajadora de Guatemala en Italia, Stephanie Hochstetter Skinner Klée.

La carta entregada por la delegación guatemalteca manifiesta la preocupación y solidaridad de la comunidad internacional hacia las 769 familias desalojadas en el Valle del Polochic, Guatemala, que viven en una situación de riesgo alimentario desde hace más de dos años y medio.

La expansión de siembra de caña de azúcar por parte de la empresa Chabil Utzaj (*Buena Caña*, en idioma Maya-Q’eqchi’) en el Valle del Polochic, ha dejado entre sus efectos directos a miles de familias campesinas e indígenas en situación de vulnerabilidad alimentaria, afectando a la vez los sistemas alimentarios de la región, donde la producción de alimentos cada vez se ve más lejos, ya que grandes extensiones de tierras fértiles han sido destinadas para la siembra de monocultivos, entre ellos la caña de azúcar y palma africana.

La Campaña CRECE - Vamos al Grano posicionó a nivel mundial el problema de los desalojos en el Valle del Polochic, como un caso emblemático de los procesos de acaparamiento de tierras que actualmente propician las empresas agroexportadoras en países empobrecidos, como el caso de Guatemala.

DESALOJOS EN EL VALLE DEL POLOCHIC / FECHAS Y NÚMEROS

- Marzo de 2011 —————> 769 familias son desalojadas en el Valle del Polochic, Guatemala.
- Junio de 2011 —————> La CIDH dicta medidas cautelares a favor de las familias desalojadas.
- Marzo de 2012 —————> Junto a la Marcha Indígena Campesina y Popular, las comunidades recorren 214 kilómetros, desde Cobán, Alta Verapaz hasta ciudad de Guatemala, para exigir justicia.
- 22 de abril de 2013 —————> Campaña Vamos al Grano– CRECE entrega al gobierno 107 mil firmas de 55 países.
- 19 de octubre de 2013 —> Entregan 11 caballerías de tierras a 140 familias. 629 familias siguen esperando tierras...



Ver resumen del proceso en: <http://www.youtube.com/watch?v=5FV7G93Y58c>

MUJERES RURALES PLANTEAN DEMANDAS MEDIANTE FESTIVAL POLÍTICO-ARTÍSTICO

Continuar con el ejercicio de sus derechos políticos motivó a más de 100 delegadas provenientes de distintos puntos de Guatemala, a participar en el II Encuentro de la Articulación Nacional de Mujeres Tejiendo Fuerzas para el Buen Vivir; organizadas en seis regiones de Guatemala, con el apoyo y acompañamiento de la Campaña Vamos al Grano - CRECE.

El encuentro fue realizado el 15 de octubre, previo al Festival Político y Artístico que convocó a alrededor de 400 personas en la Plaza de la Constitución, Centro Histórico de ciudad de Guatemala, el 16 de octubre. Ambos eventos efectuados en el marco del Día Mundial de la Mujer Rural y Día Mundial de la Alimentación, respectivamente.

Entre los planteamientos de las mujeres rurales, destaca la aprobación de una política pública de acceso a la tierra para mujeres campesinas e indígenas de los cuatros pueblos que cohabitan en Guatemala (Maya, Xinka, Garífuna y Ladino), que atienda la demanda de tierras para lograr la soberanía alimentaria.



Mientras varios grupos de mujeres rurales visibilizaron sus exigencias a través de obras teatrales, varios artistas se sumaron con música, poesía que reivindican los derechos de las mujeres rurales.



Las mujeres rurales también demandan que el presupuesto nacional incluya a las mujeres rurales, en el sentido de que existan recursos financieros para ejecutar la política pública de acceso a la tierra para campesinas. Además piden instalar más puestos de salud que proporcionen servicios de atención integral para mujeres y cuenten con medicamentos al igual que con personal capacitado que brinde atención de calidad y calidez con pertinencia cultural.

En defensa de su cuerpo y territorio, mediante un comunicado de prensa, las mujeres rechazaron la imposición de megaproyectos en sus territorios. Afirmaron que “ese supuesto desarrollo no lo queremos porque destruye la convivencia armónica y violenta la opinión de los pueblos indígenas. Exigimos la anulación de las órdenes de captura contra lideresas y líderes que defienden la vida y la madre tierra, asimismo, que se libere a los presos políticos”.

El festival de las mujeres rurales inició con una invocación maya y una reflexión que permitió estar enlazadas con las presentes, y también conectadas espiritualmente con aquellas mujeres que sufren de hambre, desnutrición y otros problemas provocados por el sistema extractivista-mercantilista, que impide acceder a la tierra y trabajarla para producir alimentos.



Al concluir el encuentro y el festival, las mujeres rurales y organizadas manifestaron su solidaridad hacia las comunidades y organizaciones sociales que defienden la madre tierra, el agua, los árboles y montañas, así como el territorio-cuerpo de las mujeres. Valoraron la valentía de las y los defensores de derechos humanos en Guatemala, entre ellos, las mujeres rurales del Valle del Polochic, Alta Verapaz; Barillas y los municipios del norte de Huehuetenango; San Miguel Ixtahuacán, San Marcos; Santa María Xalapán, Jalapa; La Puya, Guatemala; San Rafael Las Flores, Santa Rosa; Sacatepéquez; Sololá y de otros puntos alcanzados por la conflictividad social.

1ER ENCUENTRO INTERNACIONAL DE MUJERES QUE TRANSFORMAN EL MUNDO

Madrid, 10 y 12 de octubre

AVANZADORAS ●●●

CRECE Intermón Oxfam



COMUNICADO

*Primer Encuentro Internacional de Mujeres Avanzadoras que transforman el Mundo Madrid, 10-12 de octubre del 2013

Nosotras, mujeres representantes de México, Guatemala, El Salvador, República Dominicana, Perú, Colombia, Brasil, Paraguay, Burkina Faso, Níger, Togo y España nos hemos reunido en Madrid los días 10, 11 y 12 de octubre de 2013, en el **Primer Encuentro Internacional de Mujeres que transforman el Mundo** con los objetivos de: i) tener un espacio de aprendizaje e intercambio de experiencias en materia de incidencia para promover cambios en nuestro entorno; ii) facilitar la creación de lazos que nos posibiliten el trabajo en red y el intercambio continuo de experiencias entre mujeres que luchamos por nuestros derechos en América Latina, África y España; iii) visibilizar en los medios de comunicación españoles e internacionales nuestra situación como mujeres rurales y urbanas, en el marco del Día Internacional de la Mujer Rural, Día Mundial de la Alimentación y Día Mundial de Lucha contra la Pobreza.

Durante el encuentro hemos abordado temas, causas y problemáticas que enfrentamos todas en nuestras realidades. Hemos analizado cuál es nuestro rol como sujetas económicas, políticas y ciudadanas soberanas de nuestro destino. Algunos de los temas que hemos abordado han girado alrededor de la seguridad y soberanía alimentaria; el acceso, control y titularidad de la tierra y los bienes naturales; el acceso de las mujeres a la vivienda, educación y salud universal; la importancia de la formación política y capacitación; el acceso a la información y nuevas formas de comunicación; la participación efectiva en las tomas de decisión; la situación de violencia hacia nosotras; y el derecho a la protesta y movilización y la no criminalización de nuestro rol como defensoras de los derechos humanos y del territorio.

Como producto de este análisis, queremos visibilizar y denunciar que la **injusticia y desigualdad** entre hombres y mujeres sigue siendo latente y nos coloca en una situación que pone en riesgo nuestra integridad y todos nuestros derechos humanos. Ejemplo de ello es que las mujeres rurales de todo el mundo producimos más del 80% de todos los alimentos y apenas somos propietarias del 1% de la riqueza mundial.

A través de este espacio **queremos denunciar:**

- La discriminación y exclusión que vivimos y enfrentamos las mujeres en el mundo
- La violencia que denigra nuestra dignidad y compromete nuestra vida
- La falta de políticas públicas eficaces a nuestro favor
- Los feminicidios como problema muy agudizado en algunos países y que se están extendiendo a otros
- El incremento de la transformación de tierras de cultivo a tierras urbanas
- El acaparamiento de las tierras y los bienes naturales por parte de multinacionales de la agroindustria, la industria extractiva y con la complicidad de las élites nacionales y de los gobiernos
- La sustitución de las semillas nativas por semillas transgénicas
- El incumplimiento del Convenio 169 de la OIT
- La dificultad de las mujeres rurales para acceder a las tierras, a los bienes naturales y a los medios de producción
- Que la crisis mundial está agravando el impacto en nuestras vidas de los procesos mencionados anteriormente

Fruto de este encuentro y análisis conjunto, **exigimos:** **A los Estados y Gobiernos:**

1. Garantizar la seguridad y la salvaguarda de la integridad de todas las mujeres
2. Garantizar el acceso a todos los bienes naturales, servicios y medios de producción destinados al desarrollo humano
3. Garantizar la propiedad y el derecho agrario a todas las mujeres rurales
4. Incrementar el espacio efectivo de participación a favor de las mujeres en los procesos de definición de políticas públicas nacionales, regionales y globales
5. Garantizar la autonomía y la toma de decisiones sobre nuestro cuerpo
6. La no criminalización de la protesta, el cese de toda forma de represión y la defensa del derecho de las mujeres a la movilización social
7. Garantizar políticas que mejoren las condiciones de vida y una remuneración justa por el trabajo que desempeñamos para garantizar una vida digna
8. Garantizar el derecho a decidir a los pueblos, incluyendo a las mujeres sobre el acceso, uso y dominio de todos los bienes naturales
9. Proteger y promover la producción y el consumo local en el marco de la soberanía alimentaria de los pueblos

En este **Primer Encuentro internacional de Mujeres que transforman el mundo**, nos comprometemos a luchar por la convivencia armónica con la Madre Tierra y el Buen Vivir, por la igualdad entre hombres y mujeres, a fortalecer nuestros lazos en el marco de este y otros espacios, a cuidarnos desde nuestras energías ante las amenazas que pesan sobre nuestras vidas.

Llamamos a la sociedad en general a unirse a nuestra lucha, a sumar esfuerzos por la construcción de un mundo más justo.

¡¡¡MUJERES QUE TRANSFORMAN EL MUNDO, JUNTAS SOMOS MÁS!!!

*Guatemala fue representado por Raquel Vásquez, coordinadora nacional de la Alianza de Mujeres Rurales –AMR- e integrante del Comité Nacional de la Campaña Vamos al Grano - CRECE. Más en: <http://www.oxfamintermon.org/es/sala-de-prensa/nota-de-prensa/mujeres-activistas-de-14-paises-se-reunen-en-madrid-para-actuar-frente>